
立法會人力事務委員會

強制性公積金制度的實施

2020 年 7 月的進度報告  

目的

本文件旨在告知委員有關強制性公積金（強積金）制度的最

新實施進度。  

登記情況

2. 登記統計數據估計如下：

登記人數* 登記率

2020 年 
7 月 31 日 

2020 年 
6 月 30 日 

變化** 
2020 年 

7 月 31 日 
2020 年 

6 月 30 日 
變化** 

僱主 303 200 298 400 + 4 800 100% 100% - 

僱員 2 638 900 2 617 400 + 21 500 100% 100% - 

自僱人士 221 100 218 400 + 2 800 75% 74% + 1%

* 四捨五入至最接近的百位數  

** 「變化」欄之下的各項數字均按該兩個月份未經四捨五入的登記人數／登記率計算，
然後將差額四捨五入。因此，各項變化數字並非純粹把上表呈列的兩個月份的數字
相減。  

3 . 我們注意到，上述登記數字在 7 月再次錄得異常增長，情況

與 6 月相若  。登記數字急增很大可能是因為政府在較早前推出了「保

就業」計劃，而登記參加強積金計劃是獲取資助的先決條件。

4. 在 2020 年 7 月底，於以上估算登記數據當中，共有 25 200 名

僱主、708 600 名僱員及 13 400 名自僱人士登記參加了行業計劃。

投訴的處理

強制性公積金計劃管理局（積金局）就制度運作所接獲的投訴

5. 在 2020 年 7 月，積金局共接獲 294 宗投訴，當中 241 宗

（82%）是針對共 183 名僱主作出，這些投訴按事項類別劃分如下： 
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 投訴 
個案數目 

(a) 與僱主有關的投訴 241 (82%)

 按投訴事項類別劃分^    

   強迫把身分由僱員轉為自僱人士 0  

   僱主沒有安排僱員參加強積金計劃  95  

   僱主拖欠供款 226  

   其他（例如沒有供款紀錄） 11  

(b) 對受託人、中介人、職業退休計劃等的投訴 53 (18%)
 

^ 由於每宗投訴個案可能涉及多於一個事項，因此投訴事項總數可能多於投訴個案總數。 

 

勞工處接獲的投訴  
 
6.  在 2020 年 7 月，勞工處共接獲 25 宗涉及強積金的投訴，

該等投訴均與涉嫌不當地扣減僱員的工資及拖欠供款有關。  
 
7 .  在 2020 年 1 月 1 日至 2020 年 7 月 31 日期間收到 245 宗投

訴，當中：  

 
(a )  有 27 宗（11%）經調停或提供意見後已獲解決；  

 
(b)  有 101 宗（41%）已轉介到勞資審裁處╱小額薪酬索償仲裁

處仲裁；  
 

(c )  有 4 宗（2%）涉及僱主無力償債而轉介到法律援助署及破

產欠薪保障基金；以及  
 

(d)  有 113 宗（46%）個案涉及的僱員已在勞工處落案追討及正

待調停結果。  
 
 
執法  
 
8 .  積金局繼續執行《強制性公積金計劃條例》，包括調查投訴、

巡查僱用場所、代表僱員入稟法院提出追討拖欠供款的申索，以及

檢控違例僱主。  
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9 .  積金局在 2020 年 7 月採取的執法行動撮錄如下：  
 
(a) 檢控   

 申請傳票數目* 70  

   僱主沒有安排僱員參加強積金計劃  3 (4%) 

 
  沒有安排僱員參加強積金計劃（因爭論僱

員或自僱人士身分而起） 
0 (-) 

   拖欠供款 49 (70%) 

   提供虛假陳述 18 (26%) 

   沒有遵從法院的命令  0 (-) 

 
  沒有遵守積金局在行使或執行職能的過

程中作出的合法要求  
0 (-) 

 
(b) 供款附加費  

 - 獲發通知書的僱主數目 26 700 
 

(c) 入稟小額錢債審裁處 

 - 入稟數目 70 

 - 涉及僱員數目 288 
 

(d) 入稟區域法院 

 - 入稟數目 4 

 - 涉及僱員數目 76 
 

(e) 入稟高等法院 

 - 入稟數目 0 

 - 涉及僱員數目 0 
   

(f) 向清盤人／接管人申請追討欠款 

 - 申請數目 3 
 

(g) 主動巡查 

 - 受巡查的僱用機構數目 59 

* 經四捨五入後，各項百分比的總和未必等同 100%。 
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教育及宣傳  

 
10 .  積金局主席在 2020 年 7 月 5 日發表每月網誌，提及數碼轉

型是大勢所趨。2019 冠狀病毒病疫情大大改變了人們使用數碼工具

的習慣。經過積金局及強積金業界持續推廣數碼轉型，僱主及僱員

已逐漸改變他們處理強積金的行為和習慣，預計日後以數碼方式管

理強積金將會成為新常態。他又提到，積金易平台的目標是在平台

開始運作後五年內達至 90%的數碼使用率，使強積金制度的運作邁

向無紙化，從而為僱員、僱主、強積金業界及積金局帶來多重好處，

最終達至「既可減費、又可減廢」的雙重目標。  
 
11 .  為瞭解主要持份者就實施積金易平台而作出的相關法例修

訂建議的意見，積金局在 2020 年 7 月舉行了多場諮詢會，分別徵詢

不同相關界別的意見。  
 
12 .  積金局為報讀香港建造學院培訓課程並計劃在畢業後成為

勞資關係主任的學員舉行了一場強積金講座，重點介紹行業計劃。  

 
13 .  請委員備悉本文件的內容。  
 
 
 
強制性公積金計劃管理局  
2020 年 8 月  


